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7890 后侍奉者侍奉处境与灵命进深 
 

殷迦南 

 

 

生为 80 后的我有一个梦——少年强则中国强！ 

当日被呼召出来服侍教会我也想到——教会侍奉者强则教会强！ 

而今日之侍奉者所面对的侍奉处境是祝福也是挑战——社会和教会

双重的挑战！ 

 

随着教会的复兴也随之复兴起一批批的传道，同工。随着时间的流逝，

7890 后侍奉者日益见多起来。我是 80 后，与 70 和 90 一同侍奉者，一同

成长着。本文观念不代表所有 7890 后侍奉者，但像我们一样面对今日内

地教会侍奉者也有着同样如此的光景，拙文与大家一同探讨。 

 

 

侍奉过往的属灵祝福 

 

我成长在家庭教会，老一辈人们的祷告给我的印象影响深远。还没有

学祷告学就已经被长辈们的祷告敬虔深深的感动。从此这样的属灵传承就

祝福伴随着我的侍奉成长之路。老一辈人们的祷告的信心，祷告的委身，

甚至祷告的时间都让我叹为观止。而这样的祷告就不能忽略圣灵的工作。

今日之教会的灵命、灵性、悟性缺失就是圣灵引导的祷告缺乏和进深之中。

今日有很多成功神学泛滥，有很多教会有经济能力了，而那种对圣灵引导

的认知和信心祷告的却缺失了。而我们这一代 7890 后侍奉者能被老一辈

人的祷告的侍奉而深远影响则是我们的祝福。甚至那种信心就是何等的单

纯的信。 

 

而在对待圣经神的话语上老一辈人们那种单纯读经的渴慕，如痴如

醉。对于 90 年代得到圣经不难也不容易的历史阶段，每当一个信徒归主

得到一本圣经时那是多么的投入进去读，扎进去读。没有注释书的年代，

没有神学院毕业能讲解圣经的年代，就是这样单纯的读经而带来的满足

感，充实，对神的崇拜和敬畏之心，又再次的深远的影响着我们这一代的

年轻人。现在有微信了有网络了，信息泛滥了。读纸质圣经之基督徒也在

失去这美好的属灵传统。 

 

    7890 后在 2000 年以后各种神学培训蜂拥而至，这给我们带来了属灵
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的盛宴。各样的特会无论在内地还是港台也是遍地开花。让我们有了装备

的机会。我们有着祷告的信心，渴慕圣经的求知，神学培训的装备，比起

上一代侍奉者，我们生在幸福中! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今日侍奉之社会环境 

 

每个侍奉者都有自己的侍奉的梦想。每个侍奉者也都希望自己既短暂

而又珍贵的人生在侍奉中活的有尊严、有价值，是精彩的侍奉人生。这也

是每个侍奉者所向往的圣境。可悲的是古人云：“人生十有八九不如意是

也。”真正能够实现“理想中的我”而不仅是“我的理想”的人又有几个

呢？ 

我们自己以及我们侍奉和面对的这一代群体又有着怎样的处境，以至

于我们的侍奉面临着何等挑战？我们面对着一群做梦的人，或者面对着一

群做梦的基督徒，我们自己也做着梦！生存在当下的社会处境中，我们常

会看到“中国梦”类似的广告标语，请问何谓“中国梦”？你离实现这个

梦还有多远？又或者说你已经实现了所谓的中国梦，那么请问你幸福吗？ 

当下侍奉中我们所面对的群体： 

多神论者认为有数不尽的神明需要去朝拜，以换取各路大仙的赐福，

以实现幸福的人生。可惜每天都活在恐惧战兢中，因为一不小心得罪了哪

路不知名的神仙便会落在可怕的刑罚当中。 

泛神论者认为一切皆神，神皆一切。所以完全活在自欺中自恃为命运

的主宰，但当死期临到时却发现剩下的只有绝对的绝望。 
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自然神论者认为上帝与我何干？他不存在，但又绝对说不过去；他存

在，但他又不管我们；所以，管他存在不存在，他既然不管我们，我们也

不用管他。总之，这样更好，他不干涉我们的自由，我们有更多的空间可

以追求幸福。然而幸福离他们却是那么的遥不可及。 

无神论认为只有他们才是自由的，幸福的。因为明明自己可以做主宰，

又何需绝对的他者来干涉？没有上帝我们才是自由的，没有上帝我们就可

以主宰自己的命运。上帝无非就是落后、野蛮，阻碍/麻木人类文明进步

的精神鸦片。只有把上帝杀死，我们才能建立和谐社会，实现人间天堂。 

 

然而,可悲是自文艺复兴、启蒙运动到今天的科学主义、物质主义和

进化论，尤其是在我们当下的生存处境，以及教育环境下，背后的意识形

态让我们彻底地否决了绝对的他者。而事实上人本主义者并没有绝对的否

定绝对的权威，准确的说他们只是否认了人本以外的绝对存在。换言之，

透过否决绝对的存在，而肯定了人本的绝对性。从而带来的可怕结果就是

拒绝绝对的他者，就等于否定了绝对的权威，没有了绝对的权威就没有终

极的审判，因此，也就没有了道德底线和永恒价值。所以我们才会把这个

时代弄得一塌糊涂、乱七八糟、乌烟瘴气……不仅整个社会乱了，每个个

体也都严重的人格分裂，变得面目全非，以致造成“人非人”的可怕结果

（白昼提灯）。换言之，人的价值所在不是因为“我”是谁？而是我“有

什么”？ 

正如台湾教育家林志平先生所说：“在人的失落和人的追寻的过程，

自狄奥金尼斯的寻找人到尼采的寻找神之间，我们失落了多少的人性？再

加上我们所受的公立教育又是一个贬抑人性的过程，于是我们不知道怎样

做人，甚至不想做人。” 

回看历史，人本主义者相信“不需要上帝我们就可以实现和谐社会、

人间天堂的伟大理想”。带着这般“伟大理想”走进二十世纪迎来的却是

先后两次恐怖的“世界大战”！它对人性的摧残，对文明的摧毁，给人类

送来的是不可修复的毁灭性的灾难。 

虽然后来经过多年的反法西斯战争艰难的取得了“哀恸的胜利”，但

付出的代价是难以估量、不可补赎的。纵然成立了联合国，以“人权、民

主、自由、法制”为自然法、基本法，并希望由这个组织来实现维护人类

和平，共建和谐社会的伟大理想。但据统计。自 1945 年 10 月 24 日正式

成立联合国直至 2014 年 12 月 31 日以来，这个“和平的世界“共计仅有

六天没有发生任何军事战争。但是在职场、商场、情场，甚至教会的禾场

中战争却从未停止过。 

难道这就是不需要上帝干涉的“自由”所修成的正果吗？难道这就是

只有杀死上帝我们才能够建立的“和谐社会、人间天堂”吗？难道这就是
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把上帝从人类世界里赶出去所迎来的“幸福”吗？莫非人类宁可把世界和

自己弄得一团糟也要把上帝踩在脚下，才会觉得自己活的有尊严，有价值

吗？ 

面对着这样的群体，对我们这一代侍奉者发出了极大的挑战！ 

    我们来了解一下侍奉的中国教会所面临的社会处境。 

那么就从中国经济的“崛起”与“腐朽”谈起…… 

我们自己和侍奉对象的社会处境一： 

(以下资料官方网站全部可以搜索到，再此不在做脚注) 

 

中国经济总量 2010 年超过日本成为世界第二。2013 年，中国 GDP 为

57.2 万亿元,按汇率计算，总量达 9.4 万亿美元；而日本经济受日元贬值

的影响，2013 年 GDP 缩水至 4.7 万亿美元，中国经济总量已达日本两倍。

而 2006 年，日本 GDP 是中国的两倍，7 年时间中国实现了超级逆转。 

世界第一工业大国 

2010 年，中国就超过了美国，成为全球制造业第一大国。2010 年世

界制造业总产值为 10 万亿美元，其中，中国占世界制造业产出为 19.8%，

略高于美国的 19.4%；目前，在世界 500 种主要工业品中，中国有 220 种

产品产量位居全球第一位。 

世界第一农业大国 

中国的粮食产量世界第一。2012 年中国粮食总产量为 58957 万吨，

根据世界粮农组织（FAO）统计，中国的谷物产量占世界总量比重一直处

于世界第一位。2009 年，在全球 19 种主要农产品中，中国雄居世界第一

位的有 12 种。中国是世界第一渔业大国，第一养禽业大国、第一肉类生

产大国、第一蔬菜生产大国，还是全球最大的烟草生产国与消费国。 

世界第一国际贸易大国 

2012 年中国进出口贸易总额为 3.87 万亿美元，超过了美国的 3.82

万亿美元，首次成为世界第一大进出口贸易国，与 1978 年的 167.6 亿美

元相比，增长了惊人的 230 倍。 
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世界最大外汇储备国 
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世界科技第一人力资源大国 

截至 2009 年，中国科研院所 3775 个，中国科技人力资源 5100 万人，

位居世界第一；研发人员总量 196.5 万人年，居世界第二位；技能劳动者

总量突破 1 亿人，其中高技能人才达到 2630 万人。 

 

看过以上数据，或者我们以为我们所要面对的福音群体，侍奉牧养群

体是被经济所吸引而忙碌于世界的一群人。但是我们也看到这样的处境下

带出的另外的问题：我们所面对的群体的人文环境是糟糕的。 

 

我们经济高速的增长却是以生态破坏、分配不公、传统解体、社会失

范、道德危机、信仰危机作为代价。毫不夸张的说：“中国穷的只剩下钱

了”。因为我们赚了不计其数的财富，却输掉了我们的灵魂。 

就如我们付出的生态代价惨重！据环保局数据，我国江河湖库底质的

污染率达 80.1％，全国近岸海域铅的超标率 62.9％， 

铜的超标率 25.9％， 

重金属污染面积至少 2000 万公顷。 

《瞭望新闻周刊》报道，全国有 70%的江河水系受到污染，40%基本

丧失了使用功能，流经城市的河流 95%以上受到严重污染；3 亿农民喝不

到干净水，4 亿城市人呼吸不到新鲜空气；1/3 的国土被酸雨覆盖，世界

上污染最严重的 20 个城市中国占了 16 个。 

综合世界银行、中科院和环保总局的测算，我国每年因环境污染造成

的损失约占 GDP 的 10%左右。 

我们的贫富分化极为严重！世界银行报告：美国 5%的人口掌握了 60%

的财富，而中国 1%的家庭掌握了全国 41.4%的财富。中国的财富集中度甚

至远远超过了美国，成为全球两极分化最严重的大国。 

北京大学中国社会科学调查中心《中国民生发展报告 2014》：中国的

财产不平等程度在迅速升高：1995 年我国财产的基尼系数为 0.45，2002

年为 0.55，2012 年我国家庭净财产的基尼系数达到 0.73，顶端 1%的家庭

占有全国三分之一以上的财产，底端 25%的家庭拥有的财产总量仅 1%左

右。 

四大底线的崩溃： 

法律底线：三大基本法是领导人的想法、看法和说法，法律失去基本

功能与权威。 

 

道德底线：社会已没有任何道德约束，寡廉鲜耻成为社会时尚。 
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商业底线：有毒食品和药品泛滥成灾，社会良知丧失殆尽。 

 

人文底线：中国成为无理念社会，金钱成为万能通行证，私欲高于一

切。 

 

以及腐败问题： 

当下的社会呈现的是不公，甚至是“极度的不公”。还有更多问题，

诸如：经济的泡沫、贫富的差距、市场的垄断、体制的弊端、社会的矛盾、

诚信的丧失、文化的真空、教育的沦丧、人性的扭曲、生态的失衡、环境

的污染、食品的隐患、宗教的混乱、教会的软弱…… 我们的社会根本性

的问题到底出在哪？ 

在一个物欲横流的生存处境下多数人都被淹没在世俗化的汪洋大海

中。当下盛行的物质主义和拜金主义更是让人彻底地迷失在汹涌的人潮

中，找不着人生的价值和心灵的归宿。所以有人问：“今日的中国人信什

么？”社会大众以行动给出的答案是——我们只信钱。很多教会失去信心，

建立在钱财上。 

让人心痛的是在面对来自于鬼魔的世俗文化和有毒文化的侵袭时，基

督徒的信心是那么的不堪一击。当“伟大的信仰”遇见“残暴的现实”时，

我们的生命却显得是那么的苍白无力。在挣扎、喧嚣和浮躁中，我们累了。

心累了！因我们越是盼望多得，所得的就越少——心灵的空虚。 

更可悲的是今日许多基督徒也被世俗化的汪洋大海淹没了，在这物欲

横流的时代，我们真正在意的不再是支撑物质世界的精神世界和生命意

义，更不用谈什么永恒价值。我们大多数的基督徒也都围着五子（房子、

车子、票子、妻子、孩子）打转。怎么看活得都不像是个完整的人，更像

是奴隶——房奴车奴、机器——赚钱机器。 

所以，你会发现我们这群基督徒除了我们有“基督徒”这个称号和参

加一些教会团契活动以外，基本上我们和非基督徒的价值观念、思维模式、

生活方式没有太大的差别。因此，许多基督徒不知不觉就被淹没在世俗化

的汪洋大海中。至少可以说许多基督徒在这浮华/腐化的社会中在某种程

度上被污染了/中毒了。或者说我们中间可能有些弟兄姐妹在信仰与人生

中迷失了。 

看过上面的数据和分享，我声明我们不是怨天尤人。抱怨教会侍奉的

艰难；抱怨社会不公平；抱怨教育制度的不完善；抱怨老师、同学、男朋

友、女朋友……抱怨其它任何人、事、物…… 

我们是在冷静理性的反思，抱怨非但不能改良现状，反而只会在人心

中深发愤恨与苦毒。作为今日之侍奉者，我们当知道，真正的改变是从自
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己的灵命进深开始的。 

 

7890 后今日侍奉者面对的群体二：知识分子与理性 

 

受人本主义的影响，（其实每个堕落的人都是“人本”的），知识分子

有一个试探/陷阱——过度追求理性上的满足，从而以理性判断/替代真

理。误以为自己就是真理的把握者，所以自己的命运绝对是由自己掌握的。 

尽管我们必须承认理性本身是好的，它是上帝赐予人类高于其它被造

物的一项特殊属性。正所谓：“人之所以为人，乃是因为人会思考。”但它

真的能够将我们引向真理吗？ 

人文主义最早肯定人之理性的高贵地位的乃是古希腊哲学家普罗

达·格拉斯，他指出“人是万物的尺度”。事实上是对人之“理性”的肯

定。换言之，“理性是万物的尺度（或衡量）”。它的价值乃在于肯定了人

在被造物中的独特而又高贵的地位。但可悲的是“以理性替代了绝对的真

理”。所以古希腊的思想巨人们：自泰勒斯到亚里士多德，都试图以理性

为人类找到真理。但可惜的是理性是希腊的骄傲，也是致命的弱点。 

 

上帝既是“是其所是”的上帝，是圣经（上帝的自我启示）所见证的

上帝（出 3:14），所以认识真理的基本前提必定是除非真理本身宣告自己

是真理，否则人是绝对不可能证明真理是真理的。换言之，人用理性追寻

真理，说明人没有‘“真理”；没有“真理”的理性又何来判断“真理”的

标准！那么，没有判断“真理”标准的理性又怎么能够证明找到的“真理”

是‘真理’呢？！故此：『以理性证明理性是理性的，是非理性的』 。 

 

我必须承认理性确实是人之高贵的一个资本。如前所言“人之所以为

人，乃是因为人会思考。”所以，人不是猴子，更不是机器；人乃是会思

考，有自我意识，有永恒价值观念的人。为什么会这样呢？因为人是按着

上帝的形象和样式造的。换言之，是真理赋予人理性；真理绝非是理性的

产物。 

 

我们也可以说真理是有理性的，但真理不等于是合理性的；反之，真

理乃是包括理性，也是超越理性的。因为真理是有位格性和主体性的——

即是上帝；而非是死的知识体系。换言之，真理是有情感、思想、意志，

是有超越时空的属灵实体的，而非是虚幻的。祂也是又真又活，是会说话

的、可以作为的真理——就是这位自我启示的创造主：上帝。正如耶稣宣

告祂就是真理（约 14：6）祂的到来又是特为给真理作见证的（约 18：37）。
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主耶稣并且宣称祂来乃是为要寻找/拯救失丧的人（路 19：10）。如此可

见，不是理性寻找真理，乃是真理寻找理性。理性不是真理的拥有者，而

是真理的接受者；真理乃是理性的拥有者。 

 

当我们面对这样的侍奉的群体我会对他们说：千万别掉在“理性与知

识的陷阱里”。别拿上帝恩赐给我们的理性去衡量上帝，因为上帝不是拿

来研究的，而是要人接受的（相信的）。换言之，信仰不是人研究上帝的

结果，而是上帝拣选人的结果。因此，理性回归真理才是理性唯一的出路，

这条路不是理性自身缔造的，乃是真理透过救赎为理性预备的纯粹的恩

典。而这恩典的缔造者乃是真理的本体——上帝。 

 

以理性判断/替代真理其实并不新鲜，在历史上自从人类的始祖悖逆

造物主之时/之后，古往今来思想巨人们没有穷尽的思想着思想家们的思

想，思想着思想本身的思想，在思想思想的思想中试图为人们寻找到一条

出路，就是一条通向永恒的出路…… 

但可悲的是，当人们以为可以依赖思想家们开辟的思想之路就能以够

到永恒的时候，呈现在人们面前的却是一扇通往灭亡的大门。 

 

 

今日教会侍奉者祝福：圣经的回归 圣灵的引导 圣徒的传承 

 

当下社会的种种乱象，今日教会的种种软弱，以及基督徒的种种困惑

与迷失，侍奉之种种艰难，其根本性问题就是由于没有建立以上帝之启示

为中心的信仰——即以基督为中心的信仰，又何来以基督为中心的生活？ 

作为教会的牧者/领袖，我们当深思：“信徒之所以如此光景，还不是

由于我们未能够将神的道尽都传明？是因为我们没能够按着正意分解真

理的道，没能够将信仰的核心真理整全的阐明？ 

 

先知何西阿指出：“我的民因无知识（指律法：即启示）而灭亡。”（何

4：6）智者宣称：“没有异象（或作：“默示”），民就放肆；惟遵守律法的，

便为有福。”（箴 29：18）牧羊人阿摩司警告神的百姓：“人饥饿非因无饼，

干渴非因无水，乃因不听耶和华的话。”（摩 8：11）诗人鼓励我们“不从

恶人的计谋,不站罪人的道路,不坐亵慢人的座位。惟喜爱耶和华的律法,

昼夜思想,这人便为有福。他要像一棵树栽在溪水旁,按时候结果子,叶子

也不枯乾.凡他所作的,尽都顺利。”（诗一 1-3） 

如此可见，我们之所以被世俗化的汪洋大海淹没是因为我们无知识
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（真知识：神的话）；我们之所以在混乱的社会中过着混乱的生活，如此

的放肆，是因为我们没有异象（默示的律法：神的律法）；我们之所以在

物欲横流的时代中心灵深处莫名而又无止境的饥饿着……干渴着……是

因为我们不听上帝的话；我们之所以没有力量拒绝罪恶，不能按时候结果

子，是因为我们没有昼夜思想耶和华的话；我们之所以重蹈始祖在试探中

跌倒的覆辙，是因为我们没有拿起上帝赐给基督也同样赐给我们的法宝

——就是神的道－聖經。 

 

今日侍奉者的前路漫漫 

 

作为 7890 后的侍奉者，我们并没有想做出什么惊天动地的大事。 

瑞森格（Ernest Reisinger）论到：“无论上帝吩咐我们做什么或不

做什么，我们都要在自己的位份上守着，同时也当鼓励或禁止别人在他们

的位份上听从上帝的吩咐。”（《律法与福音》，菲利普斯堡，NJ：改革宗长

老会出版社，1997,28。） 

“位份”说明我们身处的位置常常赋予我们属灵影响的权柄。如父母

可以塑造子女的道德品格，无论是善还是恶。老师当以学高为师，身正为

范。老板为员工设立道德规范，不仅自己要遵守，还要创造环境鼓励员工

也遵守。 

 

切斯特顿认为：圣经在谈到人的责任时，谈的不是一个人对人类的责

任（人类是一个概念）；而是一个人对自己邻人的责任（邻人是看得见的、

活生生的个体）。对人类的责任采取的往往可能是某种选择的形式，这种

选择是个人的，甚至是令人愉快的。而那种责任可能是一种爱好，甚至可

能是一种消遣。就如我们在某个区域工作可能是因为我们特别适合在那里

工作，或是因为我们认为自己适合在那里工作。我们为世界和平事业而战

可能是因为我们非常喜欢打仗。最可怕的殉道、最令人厌恶的经历可能是

选择的结果，或是某一种爱好的结果。我们可能生来就特别喜欢精神病人，

或者对麻风病人特别感兴趣。我们爱黑人可能是因为他们的皮肤是黑色

的，爱德国社会党人可能是英文他们墨守成规。 

但是，我们爱邻人必须是因为他就在那里，这个原因要令人惊恐得多，

要求我们对待他的态度必须认真得多。他是人类的一个样品，是上帝实实

在在地给予我们的。正因为他可能是任何人，所以他代表每一个人，正因

为他是个偶然，所以他成为了一种象征。 

故此，千万别以为我们有能力去干一番惊天动地的大事可以改变整个

世界。若果真如此，我们曾经确实干过，不过却都是毁灭性、灾难性的（自
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伊甸园到如今都是如此）。 

然而，我们的好撒玛利亚人——耶稣，却踏踏实实地做顺命的儿子，

以爱成全了圣洁的律法。为此，我们既蒙恩慧，亦当跟随主的脚踪——爱

自己的邻舍。 

 

★ 一块发人深思的碑文 

西敏寺大教堂下震惊世界的一块墓碑在闻名世界的威斯特敏斯特大

教堂地下室的墓碑林中，有一块名扬世界的墓碑。其实这只是一块很普通

的墓碑，粗糙的花岗石质地，造型也很一般，它没有姓名，没有生卒年月，

甚至上面连墓主的介绍文字也没有。 但是，就是这样一块无名氏墓碑，

却成为名扬全球的著名墓碑。每一个到过威斯特敏斯特大教堂的人，他们

可以不去拜谒那些曾经显赫一世的英国前国王们，可以不去拜谒那诸如狄

更斯、达尔文等世界名人们，但他们却没有人不来拜谒这一块普通的墓碑，

他们都被这块墓碑深深地震撼着，准确地说，他们被这块墓碑上的碑文深

深地震撼着。在这块墓碑上，刻着这样的一段话： 

When I was young and free and my imagination had no limits,I dreamed 

of changing the world. As I grew older and wiser, I discovered the 

world would not change, so I shortened my sights somewhat and 

decided to change only my country. But it, too, seemed immovable. 

As I grew into my twilight years, in one last desperate attempt, 

I settled for changing only my family, those closest to me, but alas, 

they would have none of it. And now, as I lie on my deathbed, I 

suddenly realize: If I had only changed myself first, then by 

example I would have changed my family. From their inspiration and 

encouragement, I would then have been able to better my country, 

and who knows, I may have even changed the world. 

译文是：  

当我年轻的时候，我的想象力从没有受到过限制，我梦想改变这个世界。  

当我成熟以后，我发现我不能改变这个世界，我将目光缩短了些，决定只

改变我的国家。 

当我进入暮年后，我发现我不能改变我的国家，我的最后愿望仅仅是改变

一下我的家庭。  

但是，这也不可能。  

当我躺在床上，行将就木时，我突然意识到：如果一开始我仅仅去改变我

自己，然后作为一个榜样，我可能改变我的家庭；在家人的帮助和鼓励下，

我可能为国家做一些事情。 然后谁知道呢？我甚至可能改变这个世界。 
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    据说，许多世界政要和名人看到这块碑文时都感慨不已。有人说这是

一篇人生的教义，有人说这是灵魂的一种自省。 

    当年轻的曼德拉看到这篇碑文时，顿然有醍醐灌顶之感，声称自

己从中找到了改变南非甚至整个世界的金钥匙。回到南非后，这个志向远

大、原本赞同以暴治暴填平种族歧视鸿沟的黑人青年，一下子改变的自己

的思想和处世风格，他从改变自己、改变自己的家庭和亲朋好友着手，经

历了几十年，终于改变了他的国家。 真的，要想撬起世界，它的最佳支

点不是地球，不是一个国家、一个民族，也不是别人，而只能是自己的心

灵。 要想改变世界，你必须从改变你自己开始；要想撬起世界，你必须

把支点选在自己的心灵上。 

 

但可惜的是：“每个人都想改变人类，但没有人想到改变自己”。 

————列夫·托尔斯泰 

 

 

7890 后侍奉者写在最后的劝勉 

 

在任何时代，总是有黑暗，也有光明，就看你选择沉沦于黑暗，还是

追随着光明。不要期待大环境变化之后再来改变自己，也不要期待等有了

物质资本再来自我改变——一无所有的时候尚不愿改变自己，当成为既得

利益者的时候还愿意改变？所以，什么时候燃烧自己，这和你处于什么样

的处境没有关系，重在脚下，从此刻做起。——改变世界？还是从改变自

己开始吧！ 

 

 

与其诅咒黑暗，不如燃烧自己 

————苏佩恩。 

 

总而言之，正如先知大声疾呼：“世人哪，耶和华已指示你何为善，

他向你所要的是什么呢？只要你行公义，好怜悯，存谦卑的心，与你的神

同行。”故此，每个基督徒都应当以基督生命在生活的每个层面扮演应有

的角色，过着符合神公义法则的生活，践行主的道以胜过世俗文化、不良

文化及有毒文化。以致借着神儿女们的光明生活在这黑暗的残暴的现实生

存处境中宣扬那招我们出黑暗入奇妙光明者的美德。 
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最后，祝愿各位主内亲人，侍奉在当下之处境中的侍奉者都能够因圣

灵的引导享受自由的新生命；并回归圣经真理，建立整全的侍奉观；依赖

上帝的话与恩典活出有能力和有价值的圣徒的侍奉人生。愿荣耀归于至高

无上的独一真神，直到永远。阿门！ 

 

 

再此感谢万长春弟兄提供整理资料，本文与他联合发表。谢谢！ 

 

殷迦南 

 

纽约 

8/20/2016 凌晨 


